



栗山



学校だより
学校運営協議会だより

校訓：誠実・自律・調和

令和6年12月18日

第12月号



八王子市立浅川中学校

「学校に通う意味」非認知能力を伸ばす

～真の学力、生きる力は認知能力と非認知能力のバランスから～

校長 市場 陽一郎

校長室前の廊下にシクラメンの鉢が飾られると冬の季節の到来です。そして師走、もう一年の終わりとなります。今年も子どもたちがここまで大きな事故や問題もなく、安定した学校生活を送ることができたのも保護者の皆様、地域の方々の支えによるものです。ありがとうございました。

先月、退職校長会の研修会に参加し、二年前に本校の高校説明会に講師としてお招きした元東京都立拓真高等学校校長磯村元信先生のお話を聴きました。未来を生きる子どもたちには学力神話に縛られることなく、「学力」とは別次元の大切な『物差し』があることを伝えなければならないというお話に共感しました。学力はその人を測る一つの尺度に過ぎないことを再度確認できたからです。不登校や高校退学者の増加、インターネットや生成AIの普及などの時代の変化の中、私たち学校関係者が問い続けなければならなくなった「なぜ学校に通うのか」という答えのヒントがそこにありました。



校長室前の赤と白のシクラメン

知能や学力などの「認知能力」を伸ばすことは学校にとって重要です。その認知能力を高め、生きていく力を身につけるための「非認知能力」（やる気・自尊心・忍耐力や思いやり・共感性・コミュニケーション能力）の伸長を学校では更に重視しています。非認知の領域では興味を持つこと、自分で決めること、そして達成感を味わうことで自己肯定感は上ると言われています。そのような体験を重ねることによって、失敗から学び再度挑戦する力やモチベーションを維持する力、他者の中で生きていく力が身につくのです。磯村先生の著書にある別次元の「大切な物差し」の一つが非認知能力であるならば、真の学力や生きる力の獲得を支えるにはバランスの取れた学校や家庭での指導や支援を続けなければなりません。「なぜ学校に通うのか」という答えは、人との関わりの中で学ぶことによって非認知能力を伸ばすことができるからではないかと考えます。

浅川中学校で、私たちがこの非認知能力を伸ばすために子どもたちに伝えている合言葉が『もっと優しく、もっと強く』です。子どもたちの「自己肯定感」を育て、先に述べたやる気や忍耐力、思いやり、コミュニケーション能力の発揮を願った言葉です。そのために、学び合う授業を行いながら、魅力ある学校行事を企画して取り組ませています。この二学期を振り返ると、その成果が表れ、浅川中生一人一人がそれぞれ成長してきたことを感じています。この成長を糧に3年生は受験、卒業へ向うはずです。1、2年生は先輩たちの姿をこれからの自分の姿と照らし合わせ、自分で考え行動に移して行くことでしょう。

冬休み期間中にはお正月を迎えます。「一年の計は元旦にあり」とも言われています。家族の時間を大切にしながら子どもたちの非認知能力を刺激して、良い一年のスタートにするためのやる気につながる目標について話し合っていたきたいと思います。

どうぞ皆様、良い年をお迎えください。そして、来年も本校の教育活動へのご理解とご支援をよろしくお願いいたします。



R4 磯村先生の講演





もり まなびの杜あさかわ 《 浅川中学校運営協議会の広報ページ 》

第8回 学校運営協議会報告 日時：令和6年12月12日（木）19：00～ 被服室

1. 会長あいさつ

寒くなってきました。体調管理にはお気をつけください。年賀状選考の時期になりました。新年のあいさつということで例年、学校運営協議会からボランティアの方に年賀状を出しています。これからも地域の方と連携して進めていきたいと思えます。

2. 各部の報告

①評価部

- アンケートを保護者と地域で実施しています。回答が集まったら、今月中にデータを分析し、始業式までにコメントを作成する予定です。

②支援部

- ボランティアさんへの年賀状の原画を選考します。
- 1年生の家庭科の授業の調理実習でボランティアを行いました。

③総務部

- 部活紹介リーフレットを作成しています。現在、細かな修正を行っています。一部写真を差し替えて最終版となります。
- 12月2日に、生徒会役員との懇談会を実施しました。理科室と技術室にエアコン設置の要望がありました。この件については、市に要望書を提出する予定です。その他、水道の温水化設備などの要望もありました。
- 小中合同あいさつ運動を行います。1月10日（金）浅川小学校に7：40集合です。

④漢検担当

- 第二回漢字検定を10月18日に実施しました。結果があまりふるわなかったため、今後、しっかり準備して受験に臨んでほしいと思えます。

⑤英検担当

- 第二回英検2次試験の結果は大変良かったです。次回は来年度となります。

⑥事務局

- 学校だよりの12月号を町会長会議に合わせて、12月18日（水）に発行予定です。

3. 学校の様子など

①学校長より

- 新入生の数の、だいたいの見込みが出ています。2月上旬には確定します。
- 部活動改革で、地域により不安に思っている小学生が多いと思えます。ガイドラインに従い、緩やかに移行していく予定です。令和9年までにロードマップに従い移行していきます。
- 学びの共同体の全国大会があります。教員の研修として参加します。
- 本校と林を作るコミュニティがふれあい感謝状を受賞しました。1月に贈呈式があります。
- 80周年記念行事に向けての組織づくりを年明けに行います。協力をお願いします。

②生活指導主任より

- 生徒同士のトラブルも少なく、穏やかに学校生活を送っています。
- 夕方になると暗い道路などがありますので危険な場所を教えてください。

③各学年より

- 1年生** 八王子市の学力調査がありました。前回は課題が多く残りました。今回の結果を楽しみに待っています。校外学習を予定していて、現在滞りなく準備や学習が進んでいます。クラスによって、長期欠席、体調不良などが多いクラスがあります。生活面では諸問題を改善していく動きがあります。良い方向に動いています。
- 2年生** 2学期は行事が多かったです。福島移動教室もしっかりやり、勉強もしながらですが、職場体験も力を入れてきました。職種も広げることができ、滞りなく終了しました。保護者からも好評でした。いろんな世界を知り、成長がみられました。体験先からも良い評価をいただきました。
- 3年生** 音楽祭が終わり、自分の進路に向き合わなければならない時期に入りました。期末考査も一生懸命取り組み、三者面談も行われ、志望校が決まっています。併せて、模擬面接を校長、副校長と行っています。生徒は大変緊張しながら練習に向かっています。12月中に進路が決まる生徒もいますが、年明けに試験が始まる生徒が多く、新学期が始まって間もなく都立推薦、私立出願などがあります。

生徒会朝礼 八王子西特別支援学校交流会報告会

11月18日(月)生徒会朝礼が行われました。生徒会長、各学年、各委員会から活動報告がありました。期末テストに向けての心構えや、寒くなってきたため、体調管理についての話題も多かったです。各委員会のキャンペーンについても寸劇を交えて発表する委員会もあり、浅川中ならではの楽しみながら真剣に取り組む姿を見ることができました。

この生徒会朝礼のなかで、生徒会による八王子西特別支援学校との交流会についての報告会を行いました。生徒どうしが触れ合い、お互いに社会性を養い、豊かな人間性を育むとともに、尊重し合う大切さを学ぶ機会として意義のあるものです。その発表では、スライドを交えながら、当日の交流の様子や障がいを持っている方々の理解について話しました。生徒は真剣に聞いていました。



第2学年職場体験

11月27日(水)～11月29日(金)

今年度は30か所の事業所でお世話になりました。慣れない職場、初めての仕事、何もかもが新鮮で中学校ではできないことを経験し、多くのことを吸収する有意義な3日間を過ごしました。生徒の真剣な姿や、笑顔で体験する姿を見ることができました。事業所を利用する人側から見た景色と、働く人側から見た景色の違いに驚きながらも一生懸命に体験を行いました。実施後の事業所の方々からのアンケートでは「業務を手伝っていただいて助かりました」「スタッフにとっても貴重な経験になりました」「挨拶や返事がしっかりできていました」などご感想をいただきました。

職場体験学習は、職業観や勤労観をはぐくむことも大切ですが、社会の仕組みを知ったり、コミュニケーション能力を高めたりするなど多様な学びが得られます。さらには地域とのつながりを持つことで、災害時などには連携しながら活動していくことも期待できます。2年生は福島で災害についての学習もしていますので、2学期の学習は一貫性のある充実したものとなりました。



全校朝礼

12月2日(月)全校朝礼がありました。

校長先生の講話では、挨拶についての話がありました。

地域の方々から、皆さんの挨拶を褒めてもらっています。地域の方に対してだけでなく、友達同士が挨拶している姿は素敵です。体調の悪いときや、ちょっとケンカしてしまったときも友達に挨拶をする。お互いに挨拶し合うことは、お互いを認め合える行為です。相手を大事にし、同時に自分も尊重してほしいと思います。

生活指導主任からは、登下校に関する諸注意がありました。

通学路に指定されていないところは夜が暗かったりして危険です。通学路ではない道を通らないようにしましょう。公共交通機関、道路などでルール、マナーを守りましょう。また、闇バイトが社会問題になっています。楽に金になるという、おいしい話には簡単に乗らないようにしてください。自分で自分の身を守れるようにしていきましょう。



避難訓練

11月26日(火)には、昼休みに校内へ侵入した不審者を想定した避難訓練を行いました。

12月3日(火)には、調理室からの出火を想定した避難訓練を行いました。寒くなって乾燥している。この時期には、よく火災が起きています。自分の家の周りも、災害時を想定しながら安全確認をしてみましょう。それも訓練の一つとなります。いつ何時、災害が起きるかわかりません。下校時なども想像して、誰も周りに大人がいない場合でも、行動できるように日ごろから心がけてほしいと思います。

どの訓練でも慌てずに、落ち着いて避難することができます。



生徒会・学校運営協議会懇談会

12月2日(月)、生徒会役員と学校運営協議会委員との交流の機会として、懇談会を行いました。協議会としては、生徒会を通して生徒の現状や、生徒会が考える浅川中学校像、希望を把握し、今後の協議会活動に活かして行く目的があります。

生徒会からは施設に関する要望や、今後の活動について議題が出され、学校運営協議会からは、アドバイスをいただく事ができました。地域と連携しながら、学校教育を進めていきたいと思っています。



表彰

- 第38回あじさいカップテニストーナメント大会 女子一般の部 優勝 大村菜々(1年)
- 令和6年度「税の標語」(東京国税局間税会連合会)
入選 永峯凧朗(1年)「楽しいなもっと税金しりたいな」
- 令和6年度「税についての作文」(八王子納税貯蓄組合連合会・八王子税務署主催)
優秀賞 照井理央菜(3年)「税金を多くの人々へ」
優秀賞 芳賀愛深(3年)「誰のための税金なのか」
- 八王子市卓球新人大会 女子シングルス2年以下 優勝 西村月奈(1年)

12月の予定			27日	金	空調工事に伴う体育館使用禁止期間(終)
24日	火	⑥大掃除 ④カット	29日	日	閉庁日
25日	水	終業式 職員会議	30日	月	閉庁日
26日	木	冬季休業日始	31日	火	閉庁日

1月の予定			21日	火	避難訓練
			22日	水	職員会議 ⑤中研究授業
1日	水	元日	24日	金	1年校外学習(1年給食なし)
2日	木	閉庁日	26日	日	都推薦入試
3日	金	閉庁日	27日	月	全校朝礼 都推薦入試
7日	火	冬季休業日終	29日	水	職員会議
8日	水	始業式 職員会議	30日	木	都一般入試
9日	木	都推薦出願(3年) 学校運営協議会	31日	金	都推薦発表
10日	金	小中合同あいさつ運動	2月3日	月	安全指導 委員会
11日	土	土曜授業	2月5日	水	職員会議
14日	火	委員会 安全指導	2月7日	金	新入生保護者説明会 特別時間割
15日	水	職員会議	2月10日	月	生徒会朝礼
16日	木	おおるり展(始)	2月13日	金	学校運営協議会 評価委員会
20日	月	生徒会朝礼 おおるり展(終)	2月14日	金	研究授業 ⑤⑥カット